Ja, beim Menschen schwankt individuell der Rauminhalt des Schädels zwischen weiteren Grenzen, als der Unterschied zwischen den kleinköpfigsten Menschen und den grossköpfigsten Affen beträgt. Dagegen erscheint es nur unwesentlich, wenn P. Gratiolet im Muskelbau der Menschen- und Affenhände wesentliche Verschiedenheiten gefunden hat. ("Compt. rend." 1864, t. 59, p. 321.) Dass beide nicht gleich sind, versteht sich von selbst.

Sollten aber etwa die geistigen Eigenschaften entscheiden, um eine durch Uebergänge nicht überwindliche Kluft zu öffnen, so brauchen wir uns nur daran zu erinnern, dass der geistige Unterschied zwischen den in dieser Richtung am höchsten und am niedersten entwickelten Menschen sicher eben so gross genannt werden darf, als der zwischen den niedersten Menschen und den höchsten Affen. Dazu kommt noch, dass die hohe geistige Entwickelung welche ein Theil der Menschheit erreicht hat, offenbar erst das Resultat von vielen Jahrtausenden ist, d. h. dass die ersten Menschen im Vergleich mit uns jedenfalls auf einer sehr viel tieferen Stufe standen, und dass ganze Volksstämme noch jetzt eine ähnlich tiefe Stufe einnehmen.

Gewiss ist man berechtigt, grossen Werth auf die Abstammung zu legen; die Aristokratie der Geburt - keineswegs identisch mit der des Wappens - ist eine von Natur berechtigte. Es ist nicht gleichgültig, welcher Art die Aeltern und Vorältern waren; das lehrt uns schlagend vielfache Erfahrung beim Menschen, - noch deutlicher aber die Züchtung der Hausthiere — und das bestätigen die Sitten aller Völker. Ueberall und zu allen Zeiten hat man eine solche Aristokratie des Stammbaumes, die gerade mit Darwin's Lehre vortrefflich übereinstimmt, anerkannt, wenn auch temporär das Gleichheitsstreben sich dagegen sträubte, besonders dann, wenn jene Aristokratie ihre natürlichen Vorzüge missbrauchte, oder wenn sie nur den Regeln der Heraldik folgte, statt dem einfachen Naturgesetz. Unsere Vorfahren können uns sicher sehr zur Ehre gereichen, viel besser noch ist es aber, wenn wir ihnen zur Ehre gereichen. Das gilt nicht blos für die